

INITIATION À LA RECHERCHE

S7, NOVEMBRE 2021

De l'objet de la recherche au choix du terrain

Elise Macaire, Juliette Pommier



Le choix du terrain

Le choix du terrain est **un moment délicat**

- Il doit s'articuler judicieusement aux questions posées dans la problématique et aux premières hypothèses formulées
- Une fois l'objet de recherche délimité, il permet de passer à l'étude de cas
- Il correspond à l'univers enquêté, un ensemble « pertinent » sur lequel on cherchera à rassembler des informations

La forme du terrain

Le terrain peut prendre plusieurs formes :

- Un type d'acteur / un profil (métier, habitants, etc.) et/ou ses caractéristiques (rôle, compétence, expertise, etc.)
- Un groupe d'acteurs / système d'acteur (collectivité, groupe projet, etc.) avec une analyse de son fonctionnement
- Un espace physique / un territoire (type d'espace particulier)
- Un objet (projet architectural, urbain, paysager, de design, d'infrastructure, etc.) soit un objet matériel avec son processus d'élaboration, de transformation, etc.

De l'objet de la recherche aux matériaux à collecter

Le terrain va prendre la forme d'un « **corpus** » spécifique

Le « corpus » vient du mot « **corps** », ce qui constitue la matière essentielle de la recherche

- Il correspond aux éléments précis du terrain qui seront étudiés
- Il correspond aux endroits où se trouvent les informations qui permettent de répondre aux questions. On va par exemple travailler :
 - sur un corpus d'entretien avec des acteurs choisis
 - sur un corpus d'articles de revue de presse
 - sur un corpus d'observation directe...

La recherche d'information

Les questions posées mènent à la recherche **d'informations**

- Ces informations correspondent à des **données** à rassembler
- Ce sont **des « indicateurs »**, **des sources** à partir desquelles on peut répondre aux questions que l'on se pose
- Il faut donc identifier **les « matériaux »** à produire : collecte de discours (ex : points de vue, récits, etc.), observation de situations (ex : données factuelles, situations d'interactions, etc.), documents d'archives à rassembler, etc.

L'utilité de l'hypothèse

L'hypothèse permet de définir plus précisément l'objet de la recherche : elle esquisse une réponse de façon hypothétique

- Elle oriente le sens de la recherche et précise les axes qui seront approfondis
- En orientant la recherche, elle permet aussi de mieux cerner l'objet de la recherche : ce sur quoi la connaissance sera produite

C'est à partir de là que des pistes de terrains sont envisagées afin de rassembler un corpus de matériaux permettant de renseigner la question posée (chercher des éléments de réponse)

Recommandation



Le terrain doit donc être accessible

Il faut prévoir pouvoir le faire entre les mois de mars et juin

Schéma de la recherche

